



En su 79 Asamblea General:

# Críticas al organismo y crisis en Medio Oriente se toman la discusión en la ONU

Líderes mundiales cuestionaron la eficiencia del organismo, sobre todo del Consejo de Seguridad. Biden, en tanto, aseguró que el conflicto entre Israel y Líbano es peligroso, pero que todavía puede ser resuelto mediante la diplomacia.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

Los temas a tratar son múltiples, pero el conflicto en Medio Oriente estuvo en el centro de las discusiones de la primera jornada de la Asamblea General de la ONU que, con la participación de los Presidentes de EE.UU., Brasil, y Argentina, entre otros, buscó plantear soluciones a los conflictos y desafíos globales, en momentos en que la eficacia de la organización está siendo cuestionada y se multiplican los llamados a una reforma.

"No podemos seguir así", alertó el secretario general de la ONU, António Guterres, al advertir a los líderes mundiales reunidos que la impunidad, la desigualdad y la incertidumbre generan un "mundo insostenible". El político portugués enfatizó en los desafíos que representan las guerras sin un final a la vista, el cambio climático, las armas nucleares y, especialmente, las divisiones geopolíticas cada vez mayores, que hacen que la humanidad se acerque "a lo inimaginable. Un barril de pólvora que corre el riesgo de envolver al

mundo". De todas formas, se mostró convencido en que todos estos desafíos "pueden resolverse" si la comunidad internacional los enfrenta unida, mediante organizaciones como la que dirige. La suya no fue una opinión compartida por todos los asistentes ayer. Desde el Presidente turco Recep Tayyip Erdogan, hasta sus pares de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; de Colombia, Gustavo Petro, y de Argentina, Javier Milei, cuestionaron la labor de la ONU. "En este recinto, la capacidad de comunicación de un Pre-

sidente depende de la cantidad de dólares que tenga en su presupuesto", manifestó Petro, mientras que Erdogan aseguró que en los últimos años la ONU "ha fracasado en cumplir su misión" y que "se ha convertido en una estructura disfuncional". La crítica de los cuatro mandatarios es una que han hecho múltiples organizaciones y expertos sobre el trabajo de Naciones Unidas y del Consejo de Seguridad, su órgano más poderoso que está dominado por cinco países (Estados Unidos, China, Rusia, Francia y Reino Unido) y que suelen

usar su poder de veto para bloquear las iniciativas a las que se oponen. Para Richard Gowan, director de Naciones Unidas en el International Crisis Group, el Consejo de Seguridad "ha bloqueado frecuentemente el actuar de la ONU" y plantea que "la real responsabilidad para el fracaso" del organismo "está en la actitud de estos países poderosos y no en la institución misma". El profesor de la Universidad de Oxford y experto en instituciones internacionales Richard Caplan concuerda en responsabilizar al Consejo de Seguridad y

plantea que el poder de veto —que califica como "un impedimento al actuar efectivo" de la ONU— debe ser reformado y que el organismo debe ser más representativo. El tema de la representatividad es otra de las críticas recurrentes a la ONU y fue uno de los argumentos planteados ayer por Lula (ver recuadro). "La composición actual del Consejo de Seguridad es el reflejo de las realidades geopolíticas del fin de la Segunda Guerra Mundial y necesita expandirse para reflejar las actuales", aseguró Caplan.



BIDEN LLAMÓ a los líderes mundiales a "servir al pueblo".

## ■ Biden aboga por la diplomacia en Medio Oriente

El Presidente de EE.UU., Joe Biden, aprovechó su último discurso ante la Asamblea General de la ONU para abordar los principales conflictos bélicos que enfrenta el mundo: las guerras de Gaza y Ucrania. Biden se mostró especialmente enfático respecto a la situación en la frontera entre Israel y Líbano, donde, tras el inicio de la guerra en Gaza

nuestro apoyo para ayudar a Ucrania a ganar esta guerra y preservar su libertad, o nos alejaremos, permitiendo que la agresión se renueve y que una nación sea destruida?", preguntó, antes de dar su propia respuesta: "No podemos cansarnos. Y no dejaremos de apoyar a Ucrania, no hasta que gane con una paz justa y duradera".

Biden prevé reunirse con el Presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, quien lleva meses pidiéndole que le permita usar misiles de largo alcance estadounidenses para atacar objetivos dentro de Rusia, algo a lo que Washington se resiste por temor a provocar una escalada con Moscú.

### "Servir al pueblo"

En su despedida en la ONU, marcada por un cierto optimismo, Biden se refirió a su decisión de no buscar la reelección y recordó a los dirigentes que están "para servir al pueblo y no al revés", porque no se trata de "mantenerse en el poder" a toda costa.

"He visto una notable parte de la historia", dijo Biden al recordar su larga carrera en política. "Sé que muchas personas miran el mundo ahora y ven dificultades y reaccionan con desesperación, pero yo no", planteó, junto con destacar que "somos más fuertes de lo que creemos" cuando el mundo actúa junto.

## ■ Milei cuestiona a la organización como un "Leviatán de múltiples tentáculos"



MILEI cuestionó la Agenda 2030.

La Asamblea General de la ONU también contó con la presencia del Presidente argentino, Javier Milei, quien, en su primer discurso ante la instancia, cuestionó al organismo multilateral, aseguró que ha tomado "un rumbo trágico" y rechazó el Pacto del Futuro, un documento acordado el domingo, sin carácter vinculante, en el que se abre la puerta a una reforma del Consejo de Seguridad. Tras reconocer los logros de la ONU en décadas pasadas, el mandatario alertó por lo que considera "políticas colectivistas" que ha impulsado el organismo en los últimos años, como la Agenda 2030, que calificó como "un programa de gobierno supranacional de corte socialista".

"Una organización que había sido pensada como un escudo para proteger el reino de los hombres se transformó en un Leviatán de múltiples tentáculos que pretende decidir no solo qué debe hacer cada Estado-Nación, sino también cómo deben vivir todos los ciudadanos del mundo", sostuvo el líder libertario al plantear que, en su opinión, la ONU busca imponer a sus miembros una agenda ideológica que pasa a llevar su soberanía nacional.

Milei criticó al Consejo de Seguridad asegurando que "se ha desnaturalizado porque el veto de sus integrantes permanentes se empezó a utilizar en defensa de los intereses particulares de algunos".

El argentino se refirió escuetamente a la situación en Medio Oriente, para cuestionar que en la ONU se haya votado "sistemáticamente contra el Estado de Israel" al que calificó como el "único país en Medio Oriente que defiende la democracia liberal".



BUKELE DESTACÓ los logros en seguridad de su gobierno.

## ■ El "pequeño refugio" de Bukele

Un panorama oscuro de la realidad global fue el que mostró el Presidente salvadoreño, Nayib Bukele, en su intervención ante la Asamblea General en la que planteó que "el mundo se ha vuelto dividido, deprimido, precuado, hostil y sin esperanza" y que "estamos ante una nueva era oscura de la humanidad".

Bukele ha estado en el centro de la polémica desde que llegó al gobierno de El Salvador en 2019 por sus medidas de seguridad que han permitido una gran reducción de las tasas de homicidios en su país, pero que han sido cuestionadas por organismos de derechos humanos. Precisamente en el tema de la seguridad se centró gran parte de su discurso de ayer, en el que planteó que "en algunas ciudades del llamado primer mundo las tiendas necesitan asegurar sus productos detrás de puertas de vidrios con llaves para evitar robos" y que "en otras" las calles son controladas por "la indigencia, las pandillas y el crimen".

Al mismo tiempo, planteó que el mundo está "siendo testigo real de la erosión de la libertad de expresión" que se manifiesta, según él, en la "censura" en redes sociales.

"Como salvadoreños reconocemos estos síntomas de la decadencia por que hemos pasado por todos ellos", apuntó y agregó que busca que su país sea "un pequeño refugio" ante esta realidad.

## ■ Lula subraya "exclusión" de América Latina y África

Menos optimista que Biden, Lula centró su discurso en las críticas al funcionamiento de la ONU y dijo que es "inaceptable" que América Latina y África no tengan un asiento permanente en el Consejo de Seguridad del organismo multilateral.

El mandatario brasileño subrayó que la "exclusión" de estas dos regiones "es un eco" de prácticas que remiten al "pasado colonial", entre los aplausos de la mayoría de los mandatarios presentes en la Asamblea General.

En esa línea, Lula defendió la ampliación del Consejo de Seguridad y también, un cambio en la política de vetos, para conseguir que el organismo sea "más eficaz y representativo". Además, defendió que se debe impulsar una "reforma amplia" a toda la ONU para terminar con la "parálisis" que la afecta. En concreto, propuso darle a la Asamblea General un papel en la gestión de temas de paz y seguridad y transformar el Consejo Económico y Social en el principal foro para fomentar el desarrollo sostenible.



LULA llamó a aumentar la representatividad de la ONU.

## ■ Irán critica ataques de Israel

El Presidente iraní, Masoud Pezeshkian, hizo su debut ante la Asamblea General con un discurso enfocado en la crisis en Medio Oriente, especialmente en los recientes ataques de Israel contra Líbano que, según dijo, "no pueden quedar sin respuesta".

"Como es natural el ciego terrorismo del Estado de Israel de los pasados días en Líbano, seguido de una agresión masiva, no puede quedar sin respuesta", dijo. En su intervención, Pezeshkian, que asumió el cargo en julio pasado tras la muerte en un accidente de helicóptero de Ibrahim Raisi, no mencionó en su discurso a la milicia chiita libanesa Hezbollah (a la que apoya activamente Teherán), el objetivo de los bombardeos de Israel y que según el Estado hebreo es un títere de la República Islámica.



PEZESHKIAN criticó a Israel.

## INTELIGENCIA ARTIFICIAL

En su discurso, Biden también se refirió a los avances vividos en el campo de la inteligencia artificial y aseguró que esta tecnología "va a cambiar nuestro modo de vida" y llevará a la humanidad a "fronteras inciertas".

a raíz de los ataques de Hamas del 7 de octubre de 2023, la tensión ha alcanzado su mayor nivel desde 2006, con intercambios de fuego constantes entre Israel y Hezbollah, y un ataque del primero que dejó más de 500 muertos en Líbano el lunes (ver nota secundaria). "Una guerra a gran escala no beneficia a nadie" manifestó el mandatario, junto con mostrarse optimista en que "es posible una solución diplomática" tanto en este conflicto como en la guerra en Gaza.

Sobre Ucrania, Biden instó a los líderes a "no apartar la mirada" de ese conflicto. "¿Mantendremos